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GUIDE: Представители каких секторов французской эко-
номики особенно активны в России?
КРИСТИН ЛАГАРД: Лучше всего представлены в России 
французские космическая, авиационная, фармацевтиче-
ская (одна из немногих, показавших положительный ре-
зультат в 2009 году), косметическая и химическая про-
мышленности. Россия со своей стороны стоит на втором 
месте во Франции по поставкам сырой нефти и на четвер-
том — по поставкам природного газа. Нефтегазовые про-
дукты представляют в пересчете на стоимость 80% импор-
та из России во Францию.

G: Как развивалась внешняя торговля между Францией и 
Россией в последнее время?
К. Л.: С 2000 по 2008 год объем французского экспорта в 
Россию увеличился в четыре раза, а импорт российских то-
варов во Францию — в пять раз, так что смело можно на-
звать наши торговые отношения динамичными. К сожале-
нию, как мы и ожидали, под влиянием кризиса они сокра-
тились почти на 30%. Тем не менее мы с удовольствием 
констатируем, что наша страна укрепила свои позиции на 
российском рынке, перейдя по поставкам с девятого места 
в 2008 году на пятое — в 2009-м. Снижение цен на нефте-

газовые продукты также способствовало снижению объема 
дефицита нашего торгового баланса, который в 2009 году 
составил около €4 млрд (против €6,5 млрд в 2008 году).
G: В России, в основном в Москве, работает около 400 фи-
лиалов французских компаний или фирм. В чем, с вашей 
точки зрения, притягательность России для французского 
бизнеса?
К. Л.: Россия богата не только природными ресурсами. Это 
также широкий рынок, располагающий квалифицирован-
ной рабочей силой и развитой индустрией. Поэтому Рос-
сия обладает всеми качествами, необходимыми достойно-
му промышленному партнеру Франции. С другой стороны, 
французские предприятия обладают знаниями и навыка-
ми, полезными для российской экономики,— в инфра-
структуре, пищевой промышленности, области новейших 
технологий. Наши таланты дополняют друг друга, и если 
уж многие французские компании работают в России, по-
чему бы и российским не прийти во Францию? Мы обоюд-
но заинтересованы сегодня в увеличении российских ин-
вестиций во Франции. С этой целью агентство Invest in 
France начиная с лета 2010 года открывает в Москве пред-
ставительство, которое будет заниматься информацион-
ной и консультационной помощью российским инвесто-
рам, заинтересованным в открытии бизнеса во Франции.
G: Какие возможности предоставляются французским 
предприятиям, и в том числе малым, в России?
К. Л.: Они многочисленны. Я уж е говорила об инфраструк-
туре, предприятиях пищевой промышленности и новей-
ших технологиях. Сюда нужно обязательно добавить дру-
гие ключевые сектора французской индустрии, такие как 
фармацевтика и финансовые услуги. Мы заинтересованы 
в развитии нашего сотрудничества в этих областях. Особо 
отмечу также эффективное использование энергетиче-
ских ресурсов. В этом вопросе французская промышлен-
ность может быть полезна российской экономике. В бли-
жайшей перспективе мы наладим партнерство, специаль-
но направленное на развитие контактов в этой области 
между предприятиями и госструктурами обеих стран.

В январе на церемонии открытия года Франции в Рос-
сии и России во Франции я еще раз обратила внимание на 
то, что нам бы хотелось, чтобы сотрудничество между ма-

лым бизнесом наших стран стало более активным. Этой 
цели послужат деловые встречи и знакомство между 
предприятиями, запланированные Ubifrance на 2010 год.
G: Не пугают ли иностранных инвесторов особенности рос-
сийской экономической системы?
К. Л.: Иностранные инвесторы осведомлены о неустойчи-
вости и рисках российской экономики, но при этом многие 
из них заинтересованы в открытии предприятий в России. 
Примером тому служат многочисленные партнерские 
сделки, заключенные в ходе последнего российско-
французского межправительственного семинара в конце 
ноября, в котором я принимала участие совместно с госпо-
дином Путиным и господином Фийоном. Французские 
предприниматели очень внимательны к желанию России 
перестроить свою экономику согласно планам президента 
Медведева и премьер-министра Путина. Мы поняли, что с 
этой точки зрения важнейшим является совершенствова-
ние правовой базы и создание прозрачных условий рабо-
ты для иностранных инвестиций.
G: Вы считаете, что меры по поддержке внешнеторгового 
оборота достаточны?
К. Л.: Мы удваиваем усилия по развитию торговых отно-
шений с Россией. У нас очень насыщенные двусторонние 
отношения в области экономики, контактов множество, и 
они приносят свои плоды. Несмотря на кризис, мы приня-
ли решение продолжать в отношении России волюнта-
ристскую политику страхования кредитов, чтобы быть ря-
дом с нашими предприятиями. Мы хотим также помочь 
французским компаниям открыть для себя широкие воз-
можности российских регионов за пределами Москвы и 
Санкт-Петербурга: в 2010 году мы направим наши делега-
ции в Сочи, Мурманск и другие города. Последнее и самое 
главное: Франция станет почетным гостем следующего 
Международного экономического форума в Санкт-
Петербурге. Мы рассчитываем, что это ключевое событие 
перекрестного года Франции и России поможет в даль-
нейшем развитию двухсторонних связей. Я поеду туда, со-
провождая президента республики, и мы с нетерпением 
ждем встречи с российскими предпринимателями, жела-
ющими развивать деловые отношения с Францией.
Беседовала МАНОН РесУш
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СчИТАеТ КРИСТИН ЛАГАРД (В цеНТРе)

франция не теряет своей привлека-
тельности в глазах иностранных ин-
весторов. В 2009 году ими было соз-
дано 639 новых проектов, то есть не-
много больше, чем в период до сентя-
бря 2007 года. Главными преимуще-
ствами страны остаются высококва-
лифицированная рабочая сила и бла-
гоприятная налоговая политика.

Французскому агентству по иностран-
ным инвестициям (AFII) есть чем гордить-
ся. По данным последнего доклада, пред-
ставленного в начале марта, в 2009 году 
было создано 639 иностранных инвестици-
онных проектов — почти столько же, 
сколько в 2008-м (641 проект), и даже 
больше, чем в докризисном 2007-м (624). 
Это свидетельствует об экономической 
привлекательности Франции, главные пре-
имущества которой — высококвалифици-
рованная рабочая сила, налоговые льготы, 
облегчающие выход на рынок иностранных 
предприятий, и разветвленная транспорт-
ная сеть. Ожидается, что новые проекты 
позволят создать 29 889 рабочих мест или 
сохранить уже имеющиеся. Это хорошая 
новость для французской экономики.

Однако в последнее время инвестиции 
стали менее масштабными, чем раньше. 
Большая часть инвесторов предпочитает 
вкладывать деньги в небольшие предпри-
ятия, и половина проектов реализуется 
совместно с компаниями численностью 
до 20 человек. Главной тенденцией 2009 
года можно назвать резкий рост интереса 
к непроизводственному сектору, особен-
но к НИОКР (научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские работы) и кон-
салтингу. В этих областях действуют пре-
имущественно малые и средние предпри-
ятия, на долю которых в 2009-м пришлось 
38% всех инвестиций. Традиционные про-
мышленные направления, напротив, не 
пользуются особой популярностью.

Не так давно крупная китайская теле-
коммуникационная компания Huawei от-
крыла несколько исследовательских цен-
тров во Франции и осталась довольна 
своим выбором. Китайских производите-
лей привлекли не только французские до-
стижения в области высоких технологий и 
телекоммуникаций. Большую роль сыгра-
ла близость к исследовательским цен-
трам поставщиков высокотехнологичного 

оборудования и столь необходимая высо-
коквалифицированная рабочая сила.

Серьезное преимущество Франции, 
привлекшее, в частности, компанию 
Huawei,— самые большие в Европе нало-
говые льготы на НИОКР. По закону, из-
данному в 1983 году и модифицирован-
ному в 2008-м, научно-исследовательским 
предприятиям предоставляется налого-
вая льгота в размере 50% от расходов на 
исследования и развитие в первый год 
работы, 40% — во второй год и 30% — во 
все последующие годы при условии, что 
общая сумма расходов не превышает 
€100 млн (расходы свыше указанной сум-
мы возмещаются в размере 5%).

Необходимо отметить, что в 2009 году 
62% иностранных инвесторов вкладыва-
ли деньги в создание новых предприятий. 
«Это знак доверия нашей стране»,— 
подчеркнула Кристин Лагард, министр 
экономики и финансов Франции. Ино-
странные предприниматели, которым 
принадлежит 39,2% акций компаний, вхо-
дящих в КЭК 40 (индекс парижской фон-
довой биржи), уверены в стабильности 
французской экономики: потребитель-

ский рынок сопротивляется кризису, 
социально-экономическая система устой-
чива, инновации активно внедряются и 
пользуются популярностью благодаря пе-
редовому оборудованию, особенно в та-
ких перспективных отраслях, как возоб-
новляемые источники энергии.

В 2009 году Германия, отодвинув 
США на второе место, впервые стала 
главным иностранным инвестором Фран-
ции: ей принадлежит 18% всех проектов. 
Недавно во Франции обосновалась не-
мецкая компания ESG, специализирую-
щаяся на оборонных технологиях, авиа-
ционной и автомобильной промышлен-
ности. Представители компании объяс-
няют свой выбор прежде всего готовно-
стью Франции к сотрудничеству, а также 
известными во всей Европе инновацион-
ными технологиями, благодаря которым 
Франция лидирует во всех трех областях, 
интересующих ESG.

Соединенные Штаты, уступившие 
пальму первенства Германии, занимают 
второе место (17% инвестиций). Компа-
ния General Electric планирует вложить 
€45 млн в создание исследовательского 

центра в деловом квартале Дефанс непо-
далеку от Парижа. Большинство ино-
странных инвестиций концентрируется в 
трех регионах: Иль-де-Франс, Прованс—
Альпы—Лазурный берег и Рона—Альпы. 
Но есть и исключения. GlaxoSmithKline 
Biologicals, вторая в мире фармацевтиче-
ская компания, остановила свой выбор на 
Нор-Па-де-Кале. Ее привлекла откры-
тость региона, помощь, оказываемая ин-
весторам в реализации их проектов, пре-
восходная репутация местных специали-
стов и разветвленная транспортная сеть.

Французское агентство по междуна-
родным инвестициям призвало страны с 
развивающейся экономикой рассматри-
вать страну не только как туристический 
центр, но и обратить внимание на обаяние 
ее экономической составляющей — пре-
имущества и льготы, ожидающие инве-
сторов. AFII помогает иностранным пред-
приятиям, заинтересованным в инвести-
циях во Францию: предоставляет экспер-
тов и консультантов, а также выступает в 
качестве посредника в решении юридиче-
ских и административных вопросов.
пАскАль БеРНАР

  иНОстРАННые иНВестиции ВО фРАНцию


